
公元2020年5月13日（星期三）
   

                                                                                                                                                                                                   9

杨成的杨言宏论
外媒：中国驻以大使去世

杨成 ：上海外国
语大学国际关系与公
共事务学院教授

2020年5月15日
以色列《耶路撒

冷邮报》、《以色列
时报》等多家媒体今
天援引以色列外交部
官员的话证实，中国
驻以大使杜伟于当地
时间今天早晨被发现
在其位于特拉维夫郊
区赫兹利亚的官邸中
逝世。

看到这条刷屏消
息时，我简直不敢相
信自己的眼睛。当年
我刚进外交部工作时
杜大使是我所在的欧
亚司综合处处长，大
笔杆子，从他和其他
领导身上我学到了很
多 调 研 方 法 。 最 难
忘“9·11”一起加
班写《新情况》，不
久后我就到俄罗斯使
馆工作，一去就是五
年。等我2007年转行
到华东师范大学从事
学术工作后，就再也
没有见到这位才华横
溢的老领导。他赴任
乌克兰大使后，我也
收到过几次乌克兰学
术会议的邀请，但总
是因各种原因没能成
行，没想到这下子要
成为永远的遗憾了。

五年前，学生们
曾问我从外交官转进
学术研究是不是一种
工作节奏的“加速”
，我把当时的回答照

录如下：
“我觉得恰恰相

反，从生活节奏上来
看，这应该算是一种
大大的减速。这是由
外交和科研两种工作
岗位的不同性质决定
的。我原来在外交部
本部也好，到俄罗斯
使馆工作也好，手机
一直是二十四小时开
机的，这个习惯至今
也没改。尤其是在使
馆研究室工作时，那
种 快 节 奏 的 巨 量 工
作 可 能 是 局 外 人 很
难理解的。那时候每
天三班，上午9点到
12点，下午2到6点，
晚上又要从9点到12
点，周五晚、周六和
周日白天休息，周日
晚再度上岗。如果遇
到重大事件，假期也
自动取消。当时我很
少在午夜两点前睡过
觉，使馆研究室的同
事 们 基 本 上 都 是 这
样，到华师大后也大
致保留了这一作息时

间表，算是七年外交
工作给我留下的深刻
烙印之一。……

当时的（调研）
工作路线图基本是这
样的：上午到单位后
第一件事是阅读当天
的 各 类 报 纸 。 六 七
份大报，甚至更多，
哪怕是仅仅围绕自己
的研究方向选择性阅
读，量也很大，还需
要 及 时 做 笔 记 、 摘
要、综述等等工作。
如果再加上订阅的俄
文 期 刊 ， 还 有 自 己
购买的各类俄文书籍
呢？这种不间断的枯
燥的信息获取，就这
样渗进了我们的日常
生活并逐渐成为生活
习惯甚至生活方式。
下午的时间每周一般
都要拿出两个半天，
跟随主管领导到俄罗
斯各大部委及其下设
的研究机构拜会，还
要根据所研究议题找
有影响力的学者进行
深度访谈。这些活材

料对于调研分析是至
关重要的，我们在平
时的阅读中产生的问
题、引发的思考都会
在这种对话中不断验
证、试错，从而在日
积月累中生成准确的
重要判断，供中央决
策参考。晚上，我们
通常是阅读国际文传
电 讯 、 俄 通 — 塔 斯
社、俄新社等新闻通
讯社的新闻报道和分
析，从中汲取需要的
信息。此外，此时段
最重要的工作就是撰
写 电 报 ， 白 天 的 阅
读、拜会、访谈等等
就此被凝练为咨询报
告。在俄罗斯使馆工
作五年，工作最繁忙
的一年我写了222篇
调研报告，这个数字
我 到 现 在 都 记 得 清
清 楚 楚 。 当 时 还 会
用 笔 名 写 一 些 跟 我
负责的调研方向不同
的其他议题的评论文
章，算下来每天要写
一篇1500字以上的稿
子。”

我当时还是一名
低级外交官，大使要
统筹全局，工作压力
比我们这些年轻人还
要繁重。近年来，随
着中国崛起为全球性
大国，驻外使领馆的
任务比我所在的七年
不知道又增加了多少
倍。五年前，学生问
我离开外交部后不后
悔，我的答案是永不

后悔。当时我说“我
到现在依然觉得，每
一个留下的外交官都
是理想主义者，这份
工作的重要性和强度
都让那点儿收入显得
格外不匹配。加班加
点是常态，不是新常
态。……这个群体为
了祖国的繁荣昌盛一
直保持着长年累月的
付出，甚至要在很大
程度上牺牲了个体的
幸福感。他们是这个
时代最可爱的人群之
一。没有一点精神，
大概是干不下去的，
干了也不会持久。我
现在也会对外交工作
出 建 设 性 批 评 ， 但
这丝毫不影响我对每
一个外交官的奉献精
神的敬佩。我以曾经
是其中的一员自豪。
那些高大上、那些风
光只是表象，背后的
辛勤、辛苦、辛酸都
不应该被忽视、被遗
忘。”

杜 大 使 英 年 早
逝，再一次唤起了我
对那段青春岁月的深
刻记忆，过去一些似
乎已经模糊的场景再
一次清晰起来。当我
搜索他的图片时，一
张图右下角以馆为家
四个字一下子让我瞬
间泪目。惟愿远离亲
朋好友的外交官们在
安康顺遂的前提下为
祖国外交事业添钻加
瓦！

杜伟大使“以馆为家”


